

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas
Fuera, trimestre. 1
Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

SEMENARIO INDEPENDIENTE

El Congreso Patronal y el lok-out

En nuestro número anterior y al tratar de los problemas actuales, dijimos estar animados de un sano optimismo, al ser informados por la prensa diaria de las ponencias discutidas en el tan cacareado congreso patronal. Y aunque nos apene el confesarlo, hemos de sentar el precedente de que sufrimos la decepción más dolorosa de nuestra vida.

Alentados por la diaria información, creímos que en el tal congreso se iba á discutir serenamente y poner el remedio más urgente á los conflictos surgidos entre el capital y el trabajo, con arreglo á las exigencias modernas y con miras al progreso, y nos encontramos en todo lo contrario, aunque creímos que la parte sana de los patronos, ese núcleo que podremos llamar inteligente, diferiría por completo de ese injusto acuerdo del lok-out, puesto que, como hombres dignos, estarán exentos del vesánico egoísmo de que se encuentran poseídos esa parte de patronos que en horas de irreflexión y ceguera acordaron la enorme barbaridad de la declaración del lok-out.

¿Qué es lo que pretenden con esto los patronos? ¿Cuál es el fin que persiguen? Y cuáles las causas que lo justifican?

Porque nosotros creemos que nada que pueda tender al mejoramiento y al progreso industrial de nuestra patria se consigue con esto, sino muy al contrario: la anulación de la actividad ó el paro traería como consecuencia horribles trastornos y convulsiones que darían al traste con todo lo estatuido, y nadie más perjudicado que ellos, puesto que nada puede perder quien nada posee.

Si esto vemos que es un absurdo, deduzcamos, pues, otros precedentes.

¿Es que pretenden acabar con las instituciones obreras y sindicatos? O es que se muestran disconformes con la jornada de ocho horas, recientemente legislada?

Aún más absurdo.

Los sindicatos y asociaciones están dentro de la ley, y como son los únicos medios de defensa para que los obreros puedan hacer valer sus derechos, mientras que existen obreros conscientes, existirán sociedades y sindicatos cada vez más numerosos y potentes; luego si se quiere acabar con esto, es preciso acabar con los obreros todos.

¿Quién trabajaría entonces?

Hay que convencerse que pasaron los tiempos de la esclavitud y que el obrero se va percatando ya de que es un ser como los demás y que tiene derecho á la vida.

Y si esto lo sabemos y lo reconocemos todos, ¿cómo pretender que los gobiernos obran contra toda ley y justicia, procediendo contra quienes les asiste la razón?

¿Pretenden los patronos del lok-out, tener á su disposición la fuerza armada y disponer de ella á su antojo, sin fijarse si sus represiones son justas y necesarias ó si son desca belladas y desquitantes?

¿O es que quieren anular á un elemento necesario para la vida moderna como es el trabajador?

Y si pasamos á la jornada de las ocho horas, fácil es comprender el ineludible compromiso de la entrada de nuestro país en la Liga de las Naciones y que sin tener esta ley legislada no podía ser Nación perteneciente á la Liga y lo que sería nuestro apartamiento de la actividad mundial.

Y si tan claramente vemos y tocamos el problema, no nos podemos explicar la actitud de estos elementos, y no encontramos más justificación á esta actitud, que la de que están poseídos de una incomprensible ceguera, puesto que no podemos decir otra cosa de quienes obran contra sus intereses y le infringen un daño tan grande á su patria, por quien tienen el deber de sacrificarlo todo.

Confiamos en que estudiarán el asunto con más calma y volverán de su error, y si tal no hicieran, con serenidad esperamos la decisión de quien tiene el derecho de velar por la tranquilidad, pues entendemos que las cárceles y los fusiles no se han hecho para los obreros solamente.

Sobre una "Carta Abierta"

En el número 493 del valiente semanario local «Trabajo», correspondiente al anterior domingo, apareció una «Carta Abierta» firmada por Tomás Blasco Llebrés, residente en Tunis, mostrando su conformidad á los artículos que, con el título «Las cuestiones sociales», vengo publicando en este periódico.

Por falta material de tiempo, no me ha sido posible ocuparme de la citada y bien escrita «Carta Abierta», prometiéndole al Sr. Blasco Llebrés hacerlo en el próximo número.

HUNIADES.

Se vende la piedra de

la cerca que rodea la hacienda La Fardacha hoy Villa Manuela. También se venden plantones de olivos, almendros y granados en la misma finca.

Nuestra anunciada entrevista con el señor Sansano

Dando cumplimiento á lo que en nuestro número anterior prometimos, tenemos el gusto de hacer público lo que el Sr. Sansano nos manifestó en una entrevista que con él hemos tenido.

Cuando nos vimos con el Sr. Sansano, le dijimos: ¿Está enterado usted de los comentarios que los patronos agrupados en el Centro Industrial vienen haciendo sobre las afirmaciones que hizo usted en aquel grandioso acto del Teatro Llorente?

No ando muy al corriente de ello—contestó,—pero me supongo lo que mis estimados colegas dirán de todo aquello que yo puse de manifiesto ante una concurrencia tan distinguida y tan numerosa.

—Con respecto á la depreciación de la manufactura ilicita, dicen los comentaristas, que precisamente, esos defectos que usted les atribuía, son necesarios para el fomento de nuestra industria.

—Pues si todo lo que yo señalé, son necesidades y no son defectos, no existía aquel daño que ellos sabrán con qué interés venían atribuyendo á los obreros. Y donde no existe daño ó perjuicio para primera, segunda ó tercera persona, no existe tampoco la responsabilidad.

Quedamos, pues,—añadió Sansano,—en que después de lo hecho público por mí, no hay depreciación en la manufactura ilicita.

Lean ustedes «La Industria y el Pueblo», semanario que se publicaba allá por el año 1905 y verán, en una serie de artículos que publiqué en el citado periódico, hablando de nuestra industria y refiriéndome á lo que ahora nos ocupa, como ya decía y sobre poco más ó menos, que Elche, en las alpargatas, era la Alemania de Europa, el Alcoy de España.

Oigan ustedes. Aspe y Carava, por ejemplo, fabricarán alpargatas de 25 pesetas la docena, pero no fabricarán alpargatas de diez pesetas la docena.

Villarreal fabricará alpargatas del precio de ocho pesetas la docena, pero no presentará en ningún mercado alpargatas de 25 pesetas.

Yo me limito á sostener, lo que en mis dos conferencias he dicho sobre patronos y obreros y sobre nuestra industria. Y si alguien cree que podría colocar los puntos sobre las íes de manera mejor y más adecuada, creo está la tribuna pública libre para que los ciudadanos puedan cumplir con su deber, exponiendo sus creencias en busca del camino del bien, en plena luz del día y con taquígrafos.

Lo demás es nada, ante las circunstancias actuales, cuya anomalía reclama la colaboración desinteresada de todos.

No soy amigo de particularizar, como es costumbre en muchos. Siempre hablo en sentido general, dejando á las personas y dirigiéndome y aludiendo al conjunto.

—Está bien—dijimos,—pero no podemos despedirnos de usted sin que oigamos su opinión sobre un artículo publicado esta semana en uno de los periódicos locales. ¿Ha leído usted el artículo que D. Joaquín Román publicó en el número último de «Nueva Illice»?

—Lo leí, y no saben ustedes con cuánto gusto leía y releía aquellas afirmaciones tan rotundas que el Sr. Román hace en favor de la clase trabajadora.

El artículo en cuestión agrandó más y más la satisfacción que vengo experimentando estos días, cuando por la prensa me enteré de lo que en el congreso patronal, celebrado en Barcelona, había dicho un congresista con respecto á INTERESAR AL OBRERO EN LOS NEGOCIOS; pues ya saben ustedes lo mal que sentó á estos patronos lo que, refiriéndome al particular, dije en mis conferencias de «Coro Clavé» y del Teatro Llorente.

Y ahora, cuando he visto que D. Joaquín Román se abraza también á esta idea, así como queriendo demostrar que refleja el sentir unánime del Centro Industria Alpargatera, repito que he sentido gran satisfacción, inmensa alegría.

El Sr. Román, en su famoso artículo, hace una rectificación de su conducta pasada, que yo consideré errónea, y por ello merece el aplauso público, puesto que pública ha sido la rectificación.

Esas manifestaciones de D. Joaquín Román, hechas en los momentos actuales, cuando los patronos de Barcelona confederados, han determinado, en nombre del elemento patronal de la nación, dar la batalla á los humildes trabajadores, tienen un valor extraordinario y mucho más desprendiéndose de ellas claramente, que el Sr. Román, las hace en nombre del Centro Industria Alpargatera.

Y para concluir, réstame decirles, para que lo hagan público en el periódico y donde quieran, que para esa hermosa y redentora obra que el Sr. Román canta con tanto acierto y con té tan grande, me tiene á

su lado. Pero sin un ápice de *bandería* ni nada de *detracción*. ¿Estamos? ¿Me han entendido ustedes?

¡Siga su curso la procesión!

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE

(Al lado de la Islaña Marítima)

CONFERENCIAS

La plausible idea de «Coro Clavé», de ir celebrando conferencias todas las semanas, está teniendo un feliz resultado.

Inauguró esta serie, nuestro querido don Vicente Sansano Fenoll, siguiendo los jóvenes Joaquín Lozano Charco y Antonio Sánchez Sánchez.

Todos los conferenciantes en sus temas, han estado acertados, y sus claras y sensatas oraciones, han sido escuchadas con grata complacencia.

El próximo jueves, á las nueve y media de la noche, el notable periodista alicantino y laureado poeta D. Juan Sansano Benisa, desarrollará el tema: «La poesía regional y su influencia en la educación del pueblo».

Felicitemos muy de veras al simpático directorio de «Coro Clavé», y muy especialmente al alma de esta sociedad, nuestro entrañable compañero Francisco Espinosa.

HONRANDO SU MEMORIA

Juan Lafuente Parres

El miércoles 22 dejó de existir un joven cuya conducta y sentimientos, no puedo menos que trasladar á las cuartillas para que sirvan de ejemplo á aquellos que amparados en una fé se cubren de la máscara más despreciable y hacen de la hipocresía hábito con que encubren las ruindades del alma.

Juan Lafuente fué uno de esos jóvenes que existen pocos por desgracia, y que poseía un alma sencilla y buena, su bondad era inmensa.

Cuántas lágrimas consoló durante su vida el pobre Juanico!...

Comprendiendo las miserias de la humanidad, vivía completamente apartado del mundano ruido y con un fervor digno de encomio, dedicó sus horas libres al ejercicio de la caridad y era frecuente vérselo en aquellos lugares donde impera la miseria, para socorrer necesidades.

Pero esta caridad que ejercía el joven Lafuente, era mucho más digna, mucho más edificante que la que se hace por la clase pudiente y á grito pelado.

Modesto obrero era, y sus ahorros todos los repartía entre los necesitados, pero con humildad y sin ostentaciones ridículas; así debe ser la verdadera caridad. «Lo que ha-

ga la mano derecha no debe saberlo la izquierda; estas palabras son del Cristo su maestro, y él, enamorado del cristianismo, seguía con fervor las doctrinas del divino redentor.

El corazón tan grandemente sensible de este joven era demasiado bueno para asimilarse a vivir en medio de estas maldades humanas y sufría lo indecible viendo dolores y lacrimas y considerándose impotente para remediarlo todo.

Que descanse en paz el infortunado Juanico y si aquellos que se llamaron sus amigos le abandonaron en las horas postrimeras acrecentando con este desengaño el sufrir de aquel corazón buenísimo, que sirvan estas líneas de consuelo a su familia, ya que guiadas son por un sentimiento de justicia para los actos que deben ser encomiados y de indignación para los que no saben cumplir con los preceptos de la fé cristiana.

F. ALEDO.

Se venden dos casas de la calle Comisario, señaladas con los números 7 y 9. Darán razón en la tienda de Mercadería de las Cuatro Esquinas.

CONVOCATORIA

La Junta local de Subsistencias, que fué constituida en 12 de Agosto de 1916, en sesión celebrada el día 1.º de Septiembre del año actual, acordó que el saldo de 6.854 pesetas 45 céntimos, que restan de la cantidad recaudada, se deposite en una casa de banca de esta población, ó en la Sucursal que en la misma tiene el Banco de Cartagena, á disposición de una Junta compuesta por el Sr. Alcalde Presidente del M. I. Ayuntamiento, de Sres. Presidente de la Sociedad Casino de Elche, Presidente de la Sociedad Circulo Obrero Illicitano, Presidente de la Sociedad de Sacorros Mútuos *El Porvenir* y el Sr. Subdelegado de Medicina de este partido; cuyas señas podrá disponer de la totalidad ó parte de la cantidad depositada y de los intereses que devengue, cuando por mayoría de votos, y consignando su acuerdo en oportuna acta, lo crean necesario, para atender, por la cantidad que se retire, á necesidades de las clases pobres, ocasionadas por atravesar circunstancias extraordinarias y anormales la vida de esta población; y que el oportuno resguardo que entregue la Banca donde el depósito se efectue obre en poder del Sr. Alcalde como Presidente de la Junta antes indicada.

Que para efectuar lo antes consignado se convoque á los señores donantes á una reunión, á fin de que manifiesten su conformidad, si es que alguno ó algunos de ellos no optan porque se les devuelva lo que les corresponda de la cantidad donada con la deducción de la parte proporcional por pérdidas, consignándose en la convocatoria que al efecto se pase que los que no asistan se entenderá que están conformes con la resolución antes expuesta.

Para dar cumplimiento al anterior acuerdo, se convoca á los señores que seguidamente se relacionan para que concurren al Salón de Sesiones de la Casa Capitular, el día 14 del corriente á las diez y ocho horas, consignándose que los que no asistan se entenderá que prestan su conformidad á que la cantidad que pudiera corresponderles se destine al fin indicado.

En prueba de quedar enterados se ruega á los señores convocados que firmen la presente.

Elche 1.º de Noviembre de 1919.—El Alcalde Presidente, *Tomás Alonso*.

N. de la R. Por falta de espacio en el presente número, no podemos publicar hasta el próximo la lista de nombres de los señores donantes.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

Francisco Quesada

PRACTICANTE

Carretera Huerto de Gil.

Horas de cura: de DOCE á UNA

Cuentas que rinde la Junta local de Subsistencias.

	Pesetas
Cantidad recaudada de los donantes según recibos.	8.237'00
Donativo de 150 kilogramos de carne á los pobres.	375'00
Pérdida en la venta de carne de ternera y oveja.	868'75
Pérdida en la venta de carne de ternera.	188'80
Suman las bajas.	1.382'55
Cuya cantidad deducida de las 8.237 pesetas recaudadas restan de ésta.	6.854'45
Las cuales se hallan depositadas en la casa de banca de Hijos de Manuel Peral.	1.485'00
En la Sucursal del Banco de Cartagena.	5.369'45
Suman igual.	6.854'45

6.854'45

LA COMISIÓN.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y PALCO

MÉDICO-HOMÉOPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 20, 1.º

Horas de consulta: De 12 á 2.

UNA EXCURSIÓ

DILLUNS

De festa y de conferensies.

En el carrer del Polit y en el de Chochim Román, me trobí una festa gran que fon un acte lloit de eixos que hui no se fan.

Al oír al dulsainer, trenquí al punt ma direcció porque es amic verdaer: estava de diversió en casa de un carpinter.

Fent á la tertulia honors saludí enseñant la calva, y al vóreme es *chiulaors*, al moment soná una salva de aplausos atronadors.

El tio Gaches complasient y amable, me presentá al dignisim president y á una chica que matá el *tóro* divinament.

Entre choventut contenta, entre chiques salameres, entre nügols, vi y absentá, arrostrí es bórries primeres, síntomas de gran tormenta.

Un amic me invitá al punt á dinar, entusiasmat, y... res pue dir de eixe asunt, que entonses la tempestat ya la tenia damunt.

Me clavi en pueste segur ahon havien moltes rósos, y hasta que se feu obscur vach saborejar dos cóses: mesedora y aire pur.

En L' Ampastrá.

A este punt vach acoir afanós per discutir, mes com el talent engaña, no vach poer robatir al *Noy del sucre y Pestaña*.

«Liberto», en molt bona veu, perorá com el que mes; Espinosa feu lo seu, aplaudit per tota arreu, per lo tant no hay que dir res.

Se parlá de fanatisme y de la ley natural, de política actual, relicho, bolchiviquisme, y de la cuestió sosial.

Torregrosa, en la veu alta y irase arrebatadora, á la gran tertulia exalta. Yo... encara tenia falta de aire pur y mesedora.

Al fi, fiu lo nesesari agusant el meu talent curt, defisient y precari; pero em feren president sino efectiu honorari.

DIMATS

En «Barrasina».

No deixí la poblasió y entregue tot el sant dia pasi en completa expansió, en singular alegría.

¿Qué mes pue desichar yo?

¿Alegría tot? No fon;

pensí vore el atre mon

cuant Pepe Pinto, formal,

me digué: «A vore, Alarcón.

¿Quins son es que te fan mal?»

Me fon de tot punt presis

sufrir angusties y penes

que duraren un provis,

pero vach eixir felis

de les arpes de Gimenes.

Pasi el mati, jósa fina!

visitant á pobres, rics,

y desprá, mich de bórina,

vach estar en uns amics

berenant en «Barrasina».

Y cuant se feu ben oscur,

al poblát mon van venir

en el pas algo insegur;

sense sopar vach dormir:

bó pa aspirar aire pur.

DIMECRES

El chalet de D. Pepito.

Per la creu de Asp vach anar

á la caseta de Quito

que almorsant el vach pillar

y de allí ani á visitar

el chalet de D. Pepito.

¿Qué vórsos mes bons faria

si vixquera en ell, Señor!

Alli tot es alegría, pau, quietut, calma, armonía, sosiego, gust, dicha, amor...

¡Qué paisaches á lo llunt en els jamels distingui cuant els coloqui en son punt! Si estiguera mich difunt per salut anava allí.

Pasi un rato satisfet mirant la Machá, Catral, les salines del Pinet,

el Molar, el Carrisal... Tot se veu desde el chalet.

Después de apretar la ma del dueño de aquell hechis tan amable y campechá, ausentarme fon presis:

eren les dos de la espra.

De allí emprenguí la carrera y tot seguit, chano chano,

pues tinc la pasa llauchera, ani á parar al pantano y als canals de lo y Morera.

Llomes y sérres puchant pasi el Castellar bolant y me tiri un bón ratet

meditant y calculant tot el mal que el aigua ha fet.

Se veuen allí arrancaes la machor part de figueres; les cañes totes tronchaes...

¡Aigua, tan presiosa que eres y el dañ que fas á vegaes!

Cuant pitava algún muchó, de aquells sitis me ausentava; ya se havia póst el sól y mes de micha hora estava del fondo de Ferriól.

Del día la claritat quedá per complet desfeta; me perguí, y desorientat estigui un hora completa luchant en la oscuritat.

Y cóm Deu sempre hu fá aixina, el mut silencio rasgá un ser de rasa canina

que á mon destí me guiá:

era el gos de ma cosina.

UN HOME FLAC.

(Continuará).

Chismografía teatral

LLORENTE

Papel agotado en taquilla en el pasado domingo; un llenazo brutal; en preferencias, un selecto auditorio.

La obra: «Lo que vale el talento», una linda comedia antiquísima, de trama laberíntica y altamente culta; en ella, el autor corre parejas con el arte de Linares Rivas; seguramente este comediógrafo en boga, imitó el estilo del insigne F. P. Echevarría.

La interpretación, irreprochable.

Ahora preparémonos para mañana, que vamos á admirar la obra del inmortal Zorrilla, «Don Juan Tenorio», como ha mucho tiempo no la hemos visto.

DICK WHITE.

NOTICIAS

Películas.

El lunes 3, se dará á conocer en el Teatro Llorente una de las mejores films de la gran artista Elena Napierkousca, emocionante drama en cuatro partes, titulado «La Hija del Mar»; y para el sábado 8, dará principio la película en siete jornadas, titulada PANTHER, la que más poderosamente ha llamado la atención en cuantos públicos se ha exhibido y últimamente en el Gran Teatro de Madrid.

Mitin.

Lo dará mañana domingo, á las tres de la tarde, la Juventud Socialista, en la casa de Jaime Verdú Ruiz, de Algoda, inmediatamente á la ermita.

Imp. de Pedro Rizo
Caualejas, 37

NO MÁS HERNIADOS. Las hernias se curan con los aparatos que representa el Practicante **Francisco Quesada**, Calle Huerto Gil.

NOTA. Al tomar la medida se entregará la mitad de su importe.